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本报记者 赵国锋 文
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核心提示

宛梆是我省一个优秀珍稀剧种!她的历史比京剧"豫

剧 "曲剧古老 !中央领导曾专门观看过演出 !去年被国务

院确定为第一批国家非物质文化遗产# 而内乡宛梆剧团

是我国唯一演唱宛梆的剧团!被誉为$天下第一团%#为了

保护和传承国家非物质文化遗产! 作为县级剧团的内乡

宛梆剧团一班人呕心沥血&奋力拼搏!演绎出很多催人泪

下的故事#

市场冲击 剧团曾差一点解散

在河南!提起豫剧"曲剧"越调几乎是家喻户晓#但提起
宛梆!除了南阳人!其他地方知道者就是寥寥无几了$然而!

宛梆在我国非物质文化遗产中是珍稀剧种! 只有我们河南
南阳有!并且只有一个剧团在演唱这个剧种!那就是内乡宛
梆剧团$

据内乡县宛梆剧团团长周成顺介绍! 宛梆的出现是源
于明末清初李自成起义军!他们从陕西转战河南时!把秦腔
带到了南阳一带!后来秦腔与当地的民歌小调%民间说唱艺
术相结合!逐渐成形!至今已经有

"#$

年的历史$ 开始人们
称它为西调"南阳调"老梆子"南阳梆子!又因为其音乐唱腔
独特!也有人称为唧唧梆!因为南阳简称宛!新中国成立后
就改名宛梆$

上世纪
%$

年代以前!内乡宛梆剧团在南阳地区以及相
邻省的地区十分吃香!每次演出观众都十分火爆!南阳盆地
及周边流传着这样的顺口溜&'想看梆子戏! 多跑十里地(#

随着上世纪
%$

年代末期至
&$

年代初期多元文化发展的冲
击!全国戏曲市场萎靡不振!一个剧团不如几个人拼凑的唱
歌跳舞团演出火爆!不少稀有剧种濒临失传#

内乡宛梆剧团也难逃市场的冲击!演出无人看%工资发
不出%人心涣散!剧团账面上剩下不到

'$$$

元# 一天!剧团
老支书把在团里的

($

多人召集起来!每人发了
)$

元!眼含
热泪地向大家鞠了一躬!哽咽着摆摆手说&'散伙吧))(于
是!剧团院子里的草长起来了!大门铁将军把门#

强力改革 停演剧团起死回生

时光到了
'&&)

年! 内乡县文化局决定重新振兴宛梆
剧# '散伙(的演员们又回来了!并成立了'小百花(宛梆戏

校!同时请社会上的能人创作群众喜闻乐见的剧目#根据宛
梆独剧种%独剧团%演出市场狭窄的事实!将剧团分成宛梆
戏曲队和歌舞话剧队!两队相互补台!稳定了老市场!开拓
了新市场#

($$)

年!为适应新的演出形势!他们将歌舞话剧队改为
宛梆演出二队!凡是农村交易会%红白喜事他们有请必到!

每场演出的收费标准不够买一套像样的服装! 只有
'$$$

元!让老百姓请得起%看得起!使得农村观众愈来愈多!市场
愈来愈稳定!在竞争中终于站稳了脚跟#

几年来!他们在恢复上演*打金枝+"*卖苗郎+等
)$

多
个古装戏的基础上!还创作了*孔繁森+"*区委书记+"*闹春
耕+"*张仲景+"*焦裕禄+"*大山之子+等一批新剧目$ 其中
*三院紧约碑+获得了河南省第七届戏剧大奖赛金奖和省市
'五个一工程(奖!

''

个人获得个人奖$

吃尽苦头 每年演出 ($$多天

在县级剧团当演员可没有歌星那么享福! 一年
)*+

天
要演出

($$

天以上!还要披星戴月"风餐露宿$ 对于一个县
级剧团来说!演出的黄金季节是从正月初到麦收前!一出门
就是几个月!演出场点一个接一个!有家不能回$ 周团长清
楚地记得!去年!剧团

'+

次路过内乡县城!家住县城的演员
连车都没有下!直奔新的演出场地$

农村晚上吃饭晚! 演出一般都是晚上
%

点多开始!夜
晚演出结束往往到

'(

点!为了不耽误下一场演出!他们就
连夜奔赴第二个演出地点!他们只能坐在车上睡觉$ 即便
不赶场!住仓库"老宅"野地"水泥地也是常事!为此!不少
演员患了关节炎和其他疾病$

($$$

年冬天!剧团到七里坪
乡演出!戏台搭在半山腰!汽车开不到场地!演职员就肩扛
手抬一趟一趟把戏箱搬运到山上!为不耽误第二天上午演
出!他们连夜把舞台搭好!留下

%

个男演员睡在舞台上看
守$半夜突然下起鹅毛大雪!疲劳的看守演员丝毫不知$第
二天清晨!一些老演员起早跑去替换时!热泪盈眶的将雪
扒开!喊他们起来$

农村演出可不是在剧院! 严寒的冬天! 为了演出的逼
真!演员也不能戴手套"穿棉鞋"穿厚衣服!扮演丫环"宫女
的演员穿着薄毛衣在台上一站就是很长时间! 手脚冻伤也
纹丝不动!只有下场后在后台跺跺脚"搓搓手$

(+

岁的杨辉
是个花脸演员!他在*黄鹤楼+中扮演的是张飞!无论什么季
节!只要演这个剧目!他都是光着膀子!他说!只有这样才能
对得起观众!对得起自己演的戏$

如今农村办红白喜事都喜欢请剧团唱戏!但白事可不
分季节!酷暑天演出!演皇帝和武将的演员穿着古装戏服
装站在台上是汗流浃背!热得心发慌!脸上的粉彩常常被

汗水冲掉$

尤其是女演员!怀孕也不耽误演出!都是快生了才停止
演出$ 孩子生下来还要带着孩子外出演出!台上演母亲!台
后喂儿子$上一任宛梆剧团团长李照冉说!当年他妈妈就是
在马山口演出时!刚刚下台生下了他!差一点上演一场戏台
生子的活剧$

常年在外!谁能不生病, 演员们经常带着药物演出!在
台下输液打针!拔掉针就上场!这是司空见惯的事情$ 今年
++

岁的刘兆龙是剧团骨干演员!又兼任剧团会计!他患有
椎间盘突出!为了减少痛苦!他下场后就用练功带把自己的
腰紧紧勒住!顶在戏箱上!头使劲向后靠$演员们戏称他'两
头翘($ 去年

'

月!台柱子谢华丽因为常年奔波"营养不良!

腿莫名其妙的肿胀! 她白天抽空熬中药吃! 晚上歇场打吊
针!坚持着演出

($$

多场$

中国戏曲研究院研究员赵倩跟宛梆剧团体验生活多
次!他钦佩地说&'再苦苦不过宛梆!再难也难不过宛梆$ (

抛亲舍家 成为!不孝之子"

逢年过节!万家团员的时候!正是他们忙碌的时候$今年
正月初一!宛梆剧团来郑州参加非物质文化遗产展演$ 下午
)

点多!他们的'老爷车(到方城与叶县搭界处
"

个轮胎爆了
)

个$ 演员王克军步行
)

公里找来一个个体修车的!把胎补
好已经晚上

,

点多了!他们吃着方便面!听着村庄的鞭炮声!

思念着家里的妻儿老小$

谁都有父母!父母生老病死作为儿女都应该尽孝$可作
为宛梆剧团的演员就做不到这一点$一次!宛梆剧团到南阳
市参加汇报演出!就在要去南阳市的头一天夜里!一位女主
角的父亲突然病故!在这节骨眼上!这个女演员不但要准时
参加演出!而且嗓子还不能出问题$团领导就三番五次给女
演员做工作! 让她回去不要哭$ 这位演员回家只能强忍悲
哀!在父亲的遗体旁默默的流泪!第二天就赶赴南阳参加演
出!连父亲的葬礼也没能参加!没有送父亲走!成为她终生
的遗憾$她无奈地说&'这在农村人们称为不孝之子!可我从
事的工作性质就是这样!没有办法呀- (

不仅对不起亲人!他们也对不起自己!老演员张德洲是剧
团的台柱子!

*+

岁那年他在镇平县贾宋镇演出时!剧情需要大
喊一声!但这一声造成他脑溢血病犯!一下子倒在台上!虽送
医院抢救!但他再没有醒过来$ 他是穿着朝靴"一脸油彩走的$

人员紧缺 演员一人干多人活

由于收入不多!宛梆剧团一个人干着几个人的工作!都

是多面手$刚刚站在舞台上演出!下来就穿着戏装去演奏乐
器这是很多人经常的工作$

剧团每到一个地方!最辛苦的就是卸车"布置舞台!

)

吨重的演出设备" 几百件道具都想要演员们自己去搬运$

到了演出地点!大家连饭都没吃!男女老少齐上!每次需要
一个小时$ 夜晚演出结束!大家还是饿着肚子!顾不上擦去
油彩!拿块馍或者方便面啃着!卸台"装车!连夜赶赴下一
个演出点$

全省第七届戏剧大赛期间! 宛梆剧团演出的场地是洛
阳耐火材料厂俱乐部$ 舞台跨度大!吊杆是临时加上去的!

为保证万无一失! 他们决定把所有
'(

道吊杆全部重新装
置$当时正是酷暑天!老演员刘兆龙和年轻演员范延坤冒着
"$-

高温安装!一个小时结束!两个人晕倒在舞台上!汗水顺
着湿透的裤子往下流$ 从山西聘请的国家一级舞美设计梁
克勤目睹了这一切!他感慨地说&'我到过全国不少剧团!只
有内乡宛梆剧团有这样的吃苦精神! 也只有内乡宛梆剧团
能把这个舞台装好- (

不卑不亢 一个观众也要演出

据周成顺团长介绍!宛梆剧团人都知道'谁砸宛梆的牌
子!就等于砸自己的饭碗($为确保演出质量!剧团制定了一
套严格的奖罚制度!剧团领导担任舞台总监!一旦发现台词
唱错"运腔不到位"少翻跟头"拉弦错谱等现象!马上记录下
来作为处罚依据$ '只要我们演出!就是一个观众在看!演出
质量也不能丝毫含糊$ 就是一个观众在看! 我们也照样演
出!风雨无阻$ (

去年
+

月
''

日晚上!他们在南阳油田君高贸易中心演
出第一场戏!开演时下着小雨!演着演着雨越来越大!本来
有

($$

多人看戏!到最后只剩下
'(

个人$ 但舞台上的演员
一招一式一丝不苟!冒雨演到全剧结束$

这在当地引起了巨大振动! 第二天满大街议论纷纷&

'内乡宛梆了不起!雨下那么大!看戏的没有唱戏的人多!

人家还是正儿八经演唱!这个剧团真是不简单- (从第二天
起!观众一天比一天多!有的骑自行车跑

($

多里去看戏!

观众由
($$

多人增加到
($$$

多人 ! 最多时达到
+$$$

多
人$ 他们就是靠着这种精神赢得了观众" 赢得了市场!如
今!他们演出的场点从本县逐渐辐射到镇平县"邓州市"新
野县"唐河县"南阳等周边

+$$

多个乡村!每年演出上升到
*$$

多场$

今年春天!内乡县在'讲争气!树新风(活动中!让宛梆
剧团的演员作了一场报告!据内乡县县委书记王万朋说!演
员们的演讲使在场的不少干部感动得掉下了眼泪))

如今!宛梆剧团的精神正在南阳大地传播开来$

!
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核心提示

从
($$"

年以来!市区人口不足
,$

万的银

川市!每年拆迁面积均超过
($$

万平方米# 银

川市以改善人居环境的名义!先后建设了七大

广场占地近百万平方米!其中一个大团结广场

就占地
)$

多万平方米! 一个西夏广场占地
%

万平方米# 但是建成后!因为很少有人光顾!所

以备受百姓诟病#

宁夏的大规模拆迁只是目前我国城镇化

进程中的一个缩影# 近五年来!我国城镇化率

每年以超过一个百分点的速度递增# 城镇化的

超速发展!带来了一系列的负面效应!与之相

伴生的政府机关借机违规修建豪华办公楼的

现象也愈演愈烈#

出现了类似 !白
宫"#!天安门"等豪华版
的办公楼

曾担任我国长三角区域规划和京津冀区
域规划专家组负责人的陆大道院士说!在全国
范围内!正常的发展和人为的拉动!使我国城
镇化率迅速上升$ 竞争"攀比和大规划"大圈地
之风由此越刮越大!出现了全国突击搞城镇化
的局面$ 除了城镇化率出现明显虚高外!'大某
某市(规划"'大新城("数量巨大的各类开发区
以及大马路"大立交"大绿地和豪华会展中心
建设之风盛行$

陆大道院士把
'))

张拍自全国各地!展示
一些地方政府违规兴建豪华办公楼"规模惊人
的开发区和疯狂占地的'大学城(等城镇化建
设中各种怪相的照片!编辑成了一本画册$ 今
年'两会(期间!全国政协常委"中科院院士叶

大年把这本画册带到了'两会(现场!引起与会
者和媒体的广泛关注$ 叶大年委员去年曾到河
南调研!他说!有的区县那种庞大的建设规模
让他 '非常吃惊(!'完全脱离了我国经济社会
发展的实际水平($

陆大道说!近年来!在上述现象尚未得到有
效遏制的情况! 一些地方政府办公区大搬家和
豪华办公楼的建设从省"市一直到地"县愈演愈
烈. 以科教兴国和大学扩招的名义规划和兴建
气派的'大学城(!其中相当一部分是以此为名
义进行大规模的'圈地运动(和房地产开发$

政府建设豪华办公楼的奢靡之风!已经从
经济发达的东部地区刮到百姓贫瘠的西部省
份$ 像贵州% 宁夏和重庆等的一些市甚至县%

区!都出现了类似'五角大楼(%'天安门(%'白
宫(等豪华版的办公楼$ 贵州一些区%县政府的
办公楼甚至高薪聘请国外的设计师设计!官员
们大言'

)$

年不落后($

陆大道院士举例说!由
"

个学校区组成的
号称高校'航空母舰(的浙江某高校!现在开始
高价卖出位于城市中的土地!炸掉了规划使用
寿命上百年的大楼!然后开始以低价在郊区大
量购买土地$ 目前!全国有

($

多个省会城市在
做大城市规划$ 位于云贵高原的一个省会城
市! 正准备将一个著名的高原湖泊围起来!当
地官员称要建设全球最大的环湖泊城市$

城镇建设领域成为
商业贿赂犯罪高发区

与上述令人触目惊心的现象相印证的是!

近年来!我国各地落马的贪官们!多数都在城
市规划%房地产开发%房屋拆迁中收受大量贿
赂$ 最近的典型例子则出现在云南$ 检察机关
调查发现!云南省交通厅原副厅长胡星在担任

昆明市主管城市建设的副市长期间!利用职务
之便利为家人谋取利益!其弟胡彬和胡波先后
在昆明开发多个楼盘!获利甚巨.他向多家房
地产企业收取贿赂数额高达数千万$

最高人民检察院的统计显示!城镇建设领
域成为商业贿赂犯罪'高发区($ 在

($$*

年全
国检察机关查办商业贿赂犯罪案件中!发生在
工程建设% 土地出让领域的案件占三分之一
多!这些案件大部分发生在城镇建设项目中$

与此同时!'超速(城镇化和伴随的'圈地(

行为!导致城镇周围的空间严重失控!土地和
农田一批一批地被毁掉$ 产生了大量的失地农
民和城市边缘人群$ 农村人口急速%大规模地
向城镇迁移或转移!远远超出了城镇的就业吸
纳能力和基础设施承载能力$

陆大道院士说!由于城镇人口集中过快!配
套设施不足! 我国目前城镇垃圾处理率大约
'$.

!污水处理率不足
)$.

$在制定城镇化方针%

政策时!需要清醒地认识到!我国没有条件在城
镇化方面大幅度超过发达国家的历史进程$

近年来!我国城市建设的速度和程度日新
月异!城市化过程中的城市建设%改造和扩展
为基本前提的房屋拆迁规模也日益扩大!由此
带来的城市弱势群体的合法权益经常受到侵
害!一些制度性措施加深的城市弱势群体边缘
化!已经阻碍了城市化进程和社会和谐发展$

中国社会科学院工业经济研究所研究员
陈耀说!城市化的方向是正确的!但是城区扩
展过速!打破了城市人口%资源%产业%经济和
就业的平衡状态$

国务院发展研究中心有关专家指出!大马
路%大广场!多数是形象工程!它们挤压了百姓
的公共生活空间!不是城市所需要的$ 占地太
多%粗放型利用!是困扰我国目前城镇化的主
要问题$ 多数地方的工业化没有带动人口的集
中化!使城镇化出现了较大的水分!这将留下
严重的后遗症$

城镇化!超速"发展
的负面效应正在显现

国家统计局的数字显示 &
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年! 这个过程比发达国家平均快了一倍
左右$

我国城镇化'超速(的负面效应正在显现$

目前!我国部分地区的国土开发和建设布局出
现了无序乃至失控的局面!许多高速增长的地
区特别是大城市地区!产业和布局混乱!社会
和经济发展与资源%生态%环境之间的矛盾和
冲突表现相当严重$ 一些生态脆弱地区的人口
和经济发展压力太大! 自然资源过度开发利

用!生态和环境状况严重恶化$

城镇化是一个国家经济结构%社会结构和
生产方式%生活方式的根本性转变!涉及到产业
的转型! 新产业的成长! 城乡社会结构全面调
整!庞大的基础设施建设!资源%环境的支撑和
大量相关领域的立法以及国民素质的提高等诸
多方面!必然是长期积累和发展的渐进过程$

中科院院士陆大道日前接受记者采访时
说&'近十年来我国城镇化脱离了循序渐进的
原则!超出了正常的城镇化发展轨道$ 我们应
该选择符合中国实际的城镇化道路$ (

专家建议!根据国情!未来我国城镇化必
须走一条资源节约型的发展道路$ 即'高密度%

高效率%节约型%现代化(的道路$ 同时!针对现
阶段出现的大规划和蔓延式发展!研究并提出
我国城市化规模结构%空间结构和资源占用等
方面的指标体系$ 加强我国城市管理及相应的
立法工作也迫在眉睫$ 据!经济参考报"

全国政协常委#中国科学院院士叶大年展示的一本相册$里面的
'))

张照片拍自全国各

地$展示了城镇化建设的各种怪相% 照片的拍摄者正是中科院院士陆大道% 资料照片


